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Всего в перми действуют 44 тепловых источника, из 
них пять наиболее крупных принадлежат тгк-9 (тэц-6, 
тэц-13, тэц-9, тэц-14 и Вк-3). Среди независимых 
производителей тепла наиболее крупный — ооо 
«пермгазэнергосервис», который в 2013 году экс-
плуатировал 28 котельных, включая Вк-1 «Уралте-
плосервис» (установленная мощность 360 гкал/час). 
другие крупные производители тепла перми — ооо 
«кондратовская тС» (Вк-5, установленная мощность 
360 гкал/час), ооо «Спецстроймонтаж» (управляет 
Вк-2, принадлежащей «Мотовилихинским заводам», 
установленная мощность 360 гкал/час).
Современная схема теплоснабжения перми сло-
жилась в последние десять лет. ее характеризует 
наличие крупного частного производителя тепла 
(тгк-9), которому при лояльном отношении крае-
вой и городской власти удалось выстроить в кра-
евом центре полную производственную цепочку, 
включающую в себя транспорт тепла, и его сбыт 
(«пермская сетевая компания»).

тгк-9 в перми владеет имущественным ком-
плексом генерирующих станций, выделенных 
в 2005 году из состава государственного оао 
«пермэнерго». В 2008 году основным акционе-
ром энергокомпании стало Зао «комплексные 
энергетические системы», входящее в гк «ре-
нова». В перми у тгк наиболее крупные тепло-
вые источники, осуществляющие поставки во 
все городские районы: тэц-6 (Свердловский, 
Ленинский, Мотовилихинский районы), тэц-9 
(индустриальный район, дзержинский район), 
тэц-14 (кировский район), тэц-13 (орджо-
никидзевский район). Установленная мощ-
ность этих тепловых станций вместе с двумя 
котельными — почти 4100 гкал/час, тогда как 
аналогичный показатель их ближайшего кон-
курента — ооо «пермгазэнергосервис» (пгэС) 
в 2013 году не превышал 786 гкал/час. В 2012 
году филиал «пермский» ввел в эксплуатацию 
новый энергоблок на тэц-6, увеличивший мощ-

ности станции почти на 100 гкал/час. В четвер-
том квартале 2013 года предполагается ввод в 
эксплуатацию нового блока на тэц-9 (дополни-
тельная мощность — 42 гкал/час).
В этот же период частный акционер тгк-9 при-
обрел контроль над сетями и цтп муниципаль-
ного Зао «пермская сетевая компания» (пСк). 
Созданная в начале века на базе Мп «пермгор-
коммунтепло» пСк занималась транспортом 
тепла почти в половину районов перми. кэС 
реорганизовали пСк, присоединив к компании 
уже имевшиеся сетевые активы («пермские те-
пловые сети» и «пермтеплосбыт»), создав, таким 
образом, крупнейшую региональную сетевую 
компанию. Сегодня пСк обслуживает более 320 
центральных тепловых пунктов, 731,8 км маги-
стральных тепловых сетей и 925,5 км кварталь-
ных и распределительных сетей. для сравнения: 
в эксплуатации пгэС находилось не более 100 км 
сетей.

теплохранитель кэс-холдинг, 
консолидировавший все крупные теплоэнергетические 
активы в перми (тгк-9 и пск), приступил к перестройке 
городской системы теплоснабжения под свое видение. 
его структурам городские власти доверили разработку 
схемы теплоснабжения, они же претендуют на титул единой 
теплоснабжающей организации города. независимые 
поставщики тепла этим положением недовольны, но не видят 
другого выхода, как сотрудничать с монополистом. вячЕСлав СуханОв

ТЕпЛАя вОйНА
2013 год был скуп на события в энергети-
ке прикамья. Нельзя сказать, что это 
плохо. Отсутствие новостей — признак 
стабильности. Это и понятно, рынок давно 
поделен, есть крупный игрок, и конфликты, 
возникающие с мелкими компаниями, 
выглядят скорее «мышиной возней», 
нежели реальной борьбой за потребите-
лей. Ждать масштабных проектов, строи-
тельства новых объектов тоже не стоит: по 
мощности существующих станций перм-
ский край на сегодня избыточен. Анонси-
рованные проекты введения новых энер-
гомощностей — это скорее задел на пер-
спективу.
Ближайшие годы обещают быть более 
интересными: впереди внедрение новой 
схемы теплоснабжения, рассчитанной до 
2027 года, и выбор единой теплоснабжа-
ющей организации. Хотя не стоит ожидать 
здесь сенсаций: основным претендентом 
на этот статус является ТГК-9, у которой 
есть очевидное преимущество. интерес-
ней выглядит предложенная схема тепло-
снабжения, согласно которой «избыточ-
ные» сетевые активы предложено не 
использовать и тем самым снизить 
нагрузку на тариф. Также предложено 
отказаться от низкоэффективных котель-
ных, отдав предпочтение более эффек-
тивным объектам когенерации. Это грозит 
не просто переделом рынка, а уходом с 
рынка нескольких мелких игроков.
С одной стороны, все логично: неэффек-
тивные, устаревшие сетевые активы 
должны уступить место более эффектив-
ным. потребитель должен от этого только 
выиграть, получив более качественные 
услуги. С другой стороны, это может при-
вести к еще большей монополизации 
рынка. А отсутствие выбора всегда плохо. 
и не факт, что такое развитие событий 
позитивно скажется на тарифе: в отсут-
ствии конкуренции цены, как правило, 
только растут.

СОвРЕмЕННАя СХЕмА ТЕпЛОСНАБЖЕНия пЕРми СЛОЖиЛАСь в пОСЛЕДНиЕ ДЕСяТь ЛЕТ

наличие крупного поставщика тепла, обладающего контролем 
над транспортом и сбытом, вызывает в перми многочисленные 
конфликты с более мелкими участниками рынка. в основе 
конфликтов — избыток тепловой мощности в городе. по 
данным пермской сетевой компании, на начало 2012 года общая 
присоединенная тепловая нагрузка всех районов перми составляла 
3,2 тыс. гкал/час, что меньше мощности всех пермских станций тгк-9
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пСк также выполняет функции единой сбытовой 
компании (еСк): реализует купленную у разных 
производителей тепловую энергию управляющим 
компаниям города, тСЖ, ЖСк, промышленным 
предприятиям. Создание еСк, по мнению город-
ских властей, способствует усреднению тари-
фа — горожане, чьи дома отапливаются с неэф-
фективных котельных, будут платить за энергию 
те же деньги, что и жители современных домов.
наличие крупного поставщика тепла, обладающе-
го контролем над транспортом и сбытом, вызыва-
ет в перми многочисленные конфликты с более 
мелкими участниками рынка. В основе конфлик-
тов — избыток тепловой мощности в городе. по 
данным пермской сетевой компании, на начало 
2012 года общая присоединенная тепловая нагрузка 
всех районов перми составляла 3,2 тыс. гкал/час, 
что меньше мощности всех пермских станций тгк-9.

гляди векселей 2013 год ознаменовался 
регулярными конфликтами тгк-9 с независимы-
ми производителями тепла. первым заметным 
столкновением стала ситуация с векселями, когда 
основной игрок на рынке применил непривычные 
условия оплаты.
еще в конце 2012 года «пермская сетевая компа-
ния» предложила владельцам котельных к оплате 
вместо живых денег векселя банка «народный 
кредит». Срок погашения векселя номиналом в 
1 млн руб. — 2018 год, что категорически не устро-
ило производителей тепла. они сочли эти бумаги 
неликвидными и отказались принимать их в оплату. 
а также пообещали ограничить пСк поставки тепла 
вследствие образовавшегося долга. В тгк-9 тогда 
конфликт официально не комментировали. неофи-
циально они поясняли, что векселя поступили в хол-
динг от обанкротившегося участника энергорынка, 
также — вместо живых денег, поэтому компании 
ничего не оставалось, как применять их при рас-
четах с поставщиками. кроме того, расплачиваясь 
векселями, пСк тем самым распределяет недосбор 
за тепло среди других теплопроизводителей, гово-
рят собеседники. «Уровень платежей пСк — 85%, 
недосбор компенсируется векселями», — поясняли 
в тгк-9.
производители тепла жаловались в УФаС, но кон-
фликт был решен на самом высоком уровне — с 
участием губернатора Виктора басаргина и генди-
ректора кэС-Холдинга бориса Вайнзихера. итоги 
переговоров не раскрывались. но, как выяснил BG, 
почти все крупные производители тепла все же при-
няли к оплате спорные бумаги — примерно на сум-
му 20 млн руб. опрошенные BG тепловики говорят, 
что не хотели бы как-либо комментировать эту тему.
В пресс-службе тгк-9 отмечают, что «вексельные 
расчеты — это общепринятая российская практика в 
энергетике, связанная с неплатежами или задержкой 
платежей потребителей и контрагентов». «В данном 
случае вексель выступает инструментом отсрочки 
платежа, который применяется в связи с постоян-
но растущими долгами потребителей тепла — Ук 
и тСЖ, которые в свою очередь затрагивают всю 
„тепловую цепочку“ платежей, — говорят энергети-
ки. — при этом погашать задолженность покупателя 
перед поставщиком в соответствии с законодатель-
ством рФ возможно любыми законными вариан-

тами платежа, в том числе векселями третьих лиц. 
В данном случае векселями погашалось не более 5% 
суммы месячных платежей. С соблюдением данных 
требований выдача векселей продолжается».

бьем теплом еще одно коммунальное стол-
кновение основного поставщика тепла в перми и 
небольших котельных произошло в микрорайоне 
Владимирский. кэС-Холдинг длительное время 
вел переговоры с владельцами Вк-1 о продаже 
теплового источника, однако сторонам не удалось 
договориться. В мае 2013 года у «пермгазэнерго-
сервиса», управляющей организации Вк-1, закон-
чился договор на поставку тепла для «пермской 
сетевой компании». пСк отказалась его продлять и 
решила самостоятельно поставлять энергию в три 
микрорайона, ранее относившихся к сфере компе-
тенции Вк-1. тогда в тгк-9 это объяснили сугубо 
экономическими причинами — с вводом нового 
энергоблока на тэц-6 компания получила возмож-
ность осуществлять теплоснабжение микрорайонов 
без закупки теплоносителя у Вк-1, причем по более 
низкой цене для потребителей.
без технических проблем это оказалось возмож-
ным для микрорайонов крохалева и октябрьского. 
но в микрорайоне Владимирский сети оказались 
под контролем владельцев пгэС, и тгк-9 решила 
построить резервную «перемычку» — напрямую 
с тэц-6. Строительство велось в конце лета — на-
чале осени. Чтобы успеть к началу сезона, бригады 
пСк пытались подключиться к сетям, которые, по 
одной версии, были бесхозными, по другой — были 
муниципальными, но арендованными пгэС. В итоге 
стороны обменялись заявлениями в правоохрани-
тельные органы, на месте сетей были выставлены 
посты охраны. «пермгазэнергосервис» заявил о 
намерении консервировать Вк-1, а также подал иск 
на самобанкротство: без работы этого источника 
деятельность других котельных была бы убыточной. 
также пгэС договорился с мэрией о возвращении в 
муниципальную собственность ранее арендованных 
11 котельных. С 1 декабря эксплуатацией этих источ-
ников занялось муниципальное предприятие «Мото-
ростроитель». Фактически итогом этого противо-
стояния стал уход с рынка тепловой энергии этого 
коммунального оператора. однако против консерва-
ции Вк-1 выступили городские власти и сейчас пСк 
и пгэС ведут переговоры о том, как поддерживать 
минимальную нагрузку на этой котельной.
бывший глава министерства градостроительства 
и инфраструктуры пермского края алексей Храп-
ков считает, что выходом из ситуации может стать 
утверждение для Вк-1 двухставочного тарифа. 
«этот источник малоэффективен, но необходим 
в качестве резерва для внештатных ситуаций. не-
обходимо, чтобы региональная энергетическая 
комиссия утвердила для него тариф на мощность, 
когда владельцы Вк-1 будут получать гарантиро-
ванно средства за содержание котельной. Второй 
тариф — ставка за энергию. когда понадобится его 
тепло, владельцы Вк-1 должны получать за это со-
всем другие деньги», — полагает господин Храпков.

где ето видано кэС-Холдинг может до-
биться победы еще в одном принципиальном споре 
тепловиков, выиграв право создания новой схемы 
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ДОЛЖНы выБРАТь ЕДиНую ТЕпЛОСНАБЖАющую ОРГАНизАцию

требование к муниципалитетам иметь свою схему теплоснабжения 
заложено в фз-190 «о теплоснабжении». в энергетическом генплане 
города должны были быть определены перспективные зоны развития 
города, и в соответствии с ним должна развиваться городская энергетика. 
оказавшиеся в депрессивной зоне неэффективные теплоисточники 
подлежат закрытию, котельные, расположенные в зоне перспективной 
застройки, наоборот, модернизации
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в Пермском крае расПоложены сразу две круПные гэс, вхо
дящие в состав комПании «русгидро», — камская и воткин
ская. Прикамские гэс являются важнейшими системо
образующими станциями в энергосистеме урала.

На протяжении последних лет 
холдинг «РусГидро» регулярно ин-
вестирует в техперевооружение 
станций. Устаревшее оборудова-
ние меняется на современное, вы-
сокотехнологичное, с увеличенным 
межремонтным периодом. В резуль-
тате повышается надежность обо-
рудования, снижается стоимость 
его эксплуатации. Модернизация 
минимизирует риски недовыработ-
ки электрической энергии и невы-
полнения заданий по рабочей мощ-
ности станции в результате отказа 
оборудования.

Замена основных элемен-
тов вертикальных турбин — глав-
ное направление Программы ком-
плексной модернизации Камской 
ГЭС, рассчитанной до 2025 года. 
Обновленные турбины производ-
ства ОАО «Турбоатом» (Харьков) и 
ОАО «Тяжмаш» (Сызрань) отлича-
ются высокой степенью экологи-
ческой безопасности, так как кон-
струкция их рабочих колес исклю-
чает возможность попадания в во-
ду турбинного масла. Модерниза-
ция гидрогенераторов (замена об-
мотки и воздухоохладителей ста-
тора) увеличивает установленную 
мощность каждого гидроагрегата с 
21 до 24 МВт. В результате модерни-
зации ГЭС ее мощность превысила 
проектную на 27 МВт и сегодня со-
ставляет 531 МВТ.

На сегодняшний день на стан-
ции модернизирован 21 из 23 ги-
дроагрегатов. В 2013 году начались 
работы на агрегатах №4 и №13, за-

вершится обновление гидросило-
вого оборудования Камской ГЭС в 
2014 году.

Параллельно с модернизаци-
ей турбин на ГЭС ведется замена 
гидромеханического оборудова-
ния. Также пермские энергетики 
продолжают заниматься автома-
тизацией всех процессов управле-
ния станцией. Гидроагрегаты Кам-
ской ГЭС оснащаются современ-
ной системой автоматизированно-
го управления, позволяющей мини-
мизировать аварийные ситуации. 
Стоимость мероприятий по модер-
низации станции в 2013 превысила 
миллиард руб. 

Техническое перевооружение 
влияет на производительность ра-
боты станции. За девять месяцев 
2013 года Камская ГЭС произве-
ла 1,4 млрд кВтч, что на 3% превы-
шает плановый показатель, и на 
1% больше аналогичного показа-
теля 2012 года. Роста показателей 
по итогам трех кварталов удалось 
достичь, невзирая на неблагопри-
ятную гидрологическую обстанов-
ку. Так, в третьем квартале отсут-
ствие дождей на территории бас-
сейна Камы привело к снижению 
притока к створу Камской ГЭС, что 
вызвало снижение выработки — 
ее величина составила 336,5 млн 
кВтч, что на 20% ниже планового 
показателя, и на 25% ниже показа-
теля 2012 года.

Происходящие на Камской ГЭС 
процессы положительно влияют на 
экологическую составляющую дея-

тельности станции. Новые рабочие 
колеса модернизированных турбин 
являются экологически чистыми и 
исключают попадание турбинного 
масла в Каму. Замена гидромехани-
ческого оборудования станции по-
зволит оптимизировать потребле-
ние водных ресурсов и повысить 
энергоэффективность. Продолжа-
ются берегоукрепительные рабо-
ты, полностью заменен нижний ряд 
плит крепления откоса отводящего 
канала в нижнем бьефе гидростан-
ции. Отличительной чертой работ 
по берегоукреплению на Камской 
ГЭС является то, что разборка же-
лезобетонных плит производится 

полностью, меняются подстилаю-
щие слои основания, выполняющие 
роль обратного фильтра.

Сама станция активно уча-
ствует в жизни Перми и успешно 
решает социальные задачи. На-
пример, уже несколько лет Кам-
ская ГЭС спонсирует открытие 
детских игровых площадок в ми-
крорайоне Гайва. Многое делает-
ся в рамках реализации програм-
мы благотворительности «Парус 
Надежды». Это долгосрочный про-
ект, который базируется на прин-
ципах комплексной социальной 
ответственности, прозрачности 
и эффективности использования 

средств, выделяемых на благо-
творительную и спонсорскую де-
ятельность компании. Среди клю-
чевых направлений этой програм-
мы — поддержка детских домов и 
детских образовательных учреж-
дений, благотворительные эко-
логические акции, развитие дет-
ского спорта, образовательные и 
грантовые программы. Диапазон 
благотворительной деятельности 
КамГЭС очень широк. Значитель-
ные средства выделяются на под-
держку детского спорта. Уже не-
сколько лет КамГЭС сотрудничает 
с федерацией гребного слалома, 
спортивным центром «Фаворит».
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теплоснабжения перми до 2027 года и номинировав 
себя на статус единой теплоснабжающей организа-
ции города (ето).
требование того, что каждый муниципалитет дол-
жен иметь свою схему теплоснабжения, заложено 
в ФЗ-190 «о теплоснабжении». В энергетическом 
генплане города должны были быть определены 
перспективные зоны развития города, и в соответ-
ствии с ним должна развиваться городская энер-
гетика. оказавшиеся в депрессивной зоне неэф-
фективные теплоисточники подлежат закрытию, 
котельные, расположенные в зоне перспективной 
застройки, наоборот, модернизации. после при-
нятия этого документа участники рынка должны 
выбрать единую теплоснабжающую организацию, 
которая будет реализовывать схему.
конкурс на создание схемы в 2012 году выиграло 
ооо «пермская сетевая компания». ее специали-
стами было проанализировано более 8,6 тыс. го-
родских объектов, и результат составил порядка 
10 томов.
разработчики схемы заявили о том, что улучшить 
теплоснабжение города можно несколькими спо-
собами: массовой реконструкцией тепловых сетей 
(в схеме заложена реконструкция до 40% всех экс-
плуатируемых трубопроводов); созданием энерго-
резервирования в проблемных зонах (например 
строительство запасных трубопроводов), а также 
оптимизацией тепловых узлов с установкой в до-
мах индивидуальных тепловых пунктов. Специали-
сты пСк выявили «избыточные» сетевые активы, 
которые можно не использовать и тем самым сни-
зить нагрузку на тариф. кроме того, энергетики 
предлагают отказаться от низкоэффективных ко-
тельных, отдав предпочтение более эффективным 
объектам когенерации.
на звание ето разработчик схемы номинировал 
себя, а также «материнскую» организацию — тгк-9. 
Максимальный прирост теплопотребления специ-
алисты пСк спрогнозировали в зонах источников 

тэц-6 и Вк-3, тэц-9. несмотря на критику докумен-
та, городская администрация утвердила схему и на-
правила ее на утверждение в Минэнерго рФ.
независимые участники рынка считают принятие 
этого документа ошибкой — по их мнению, пСк 
и тгк-9 формируют схему в свою пользу, исклю-
чая из нее нагрузки независимых поставщиков. 
так, Вк-1, входящая в пгэС, в этой схеме лиши-
лась основной части присоединенной нагрузки — 
в 2012–2016 годах пСк предполагает «отбирать» с 
этой станции не более 9 гкал/час вместо 240. Вк-1 
ранее была основным поставщиком тепла для трех 
микрорайонов — крохалева, октябрьский и Вла-
димирский. Сейчас тепло туда поставляют тэц-6 и 
работающая с ней в связке Вк-3 (котельная микро-
района Садовый. — BG).
гендиректор «пермгазэнергосервиса» андрей Ша-
пошников считает, что ставка тгк-9 на только что 
введенные мощности тэц-6 и Вк-3 — просчет. по 
данным топ-менеджера пгэС, специалисты пСк 
перераспределили в период до 2016 года на эти 
два источника дополнительно 240 гкал/час. эти 
два источника снабжают теплом почти половину 
перми — зона действия тэц-6 распространяется 
до драмтеатра (Ленинский район) и Мотовилихин-
ского района. по информации андрея Шапошни-
кова, общая мощность Вк-3 и тэц-6 — 1020 гкал/
час, а нагрузка на них составит 1260 гкал/час. «то 
есть перегрузка на 15%. это позволит качественно 
отапливать дома при наружной температуре минус 
20, потом пермяки начнут замерзать», — уверен 
гендиректор пгэС. котельная пгэС — «Уралте-
плосервис» могла бы снизить эти риски, но ока-
залась вне этой схемы. андрей Шапошников го-
ворит, что риск снимется после 2016 года, когда 
часть нагрузки в размере 350 гкал/час перейдет от 
тэц-6 к тэц-9. но два зимних сезона пермь будет 
находиться под риском возникновения нештатных 
ситуаций. еще одну опасность энергетик видит 
в переводе нагрузок с кондратовской тепловой 

станции Вк-5 на тэц-9 в период с 2016 по 2021 год.
Впрочем, в тгк-9 не согласны с представителями 
«пермгазэнергосервиса». как поясняют в компа-
нии, совокупная нагрузка Вк-3 и тэц-6 составляет 
не 1020, а 1315 гкал/час. Во-вторых, прогнозируя 
проблемы 2014–2016 годов, не учитывают воз-
можность переключить микрорайон крохалева на 
мощности тэц-9, часть Мотовилихи — на Вк-2.
«также схема теплоснабжения не отвергает ко-
тельную Вк-1, — отмечают в тгк-9. — она должна 
включаться как пиковая при недостаточной мощ-
ности тэц-6 и Вк-3».
Выпадение из схемы теплоснабжения двух ис-
точников гендиректор пгэС считает переделом 
рынка. «Схема теплоснабжения создается в угоду 
одного бизнеса. город может встать. понимаю, по-
чему Минэнерго до сих пор не утверждает схему 
теплоснабжения», — говорит андрей Шапошни-
ков. больше повезло котельной Мотовилихинских 
заводов — Вк-3, которая благодаря своей отда-
ленности от тепловых сетей пСк считается в Мо-
товилихе практически единственным источником 
теплоснабжения.
«или кому-то терять бизнес, или повышать устой-
чивость системы теплоснабжения города», — по-
лагает бывший глава краевого минграда алексей 
Храпков. по его мнению, вся схема должна рас-
сматриваться исходя из эффективности источ-
ников. «почему не загрузить в первую очередь 
современную тэц, если там производство тепла 
дешевле», — полагает господин Храпков.
независимые энергетики раскритиковали и но-
минирование пСк и тгк-9 на пост распорядителя 
теплового рынка перми. Смутили тепловиков и 
сразу две заявки от аффилированных друг другу 
компаний. «это фактически создает раздолье для 
злоупотребления функциями. поработал в статусе 
ето, накопил долгов, перешел на работу в дру-
гую», — говорит BG управляющий Вк-2 Сергей 
Семченко. «Станции тгк-9 обладают наибольшей 

располагаемой тепловой мощностью, а пСк — те-
пловыми сетями. поэтому логично, что на статус 
ето претендуют сразу две компании. конечный 
выбор остается за Минэнерго рФ», — парируют 
в тгк-9.
алексей Храпков говорит, что ето может стать тот 
участник рынка, который будет соответствовать 
трем критериям, определенным постановлением 
правительства рФ №808: наибольшие величина 
установленной мощности, длина сетей и стоимость 
рублевых активов игрока. тгк-9 подходит под эти 
критерии. «Любой участник рынка заинтересован 
иметь дело с организацией, у которой есть активы 
и возможность ответить ими за сбой», — полагает 
алексей Храпков.
андрей Шапошников считает, что титула ето до-
стойна только тгк-9: «эта организация не снялась 
и не уехала. имущество у нее в аренде, поэтому она 
не сможет нести солидарную ответственность». 
Сергей Семченко полагает, что ето должна быть му-
ниципальная организация: «теплоснабжение — это 
социально значимый вопрос, неправильно, когда 
мэрия не управляет своими объектами — сетевой 
компанией, — уверен энергетик. — Устраняться 
государству было неправильно. из-за этого комму-
нальные войны».
однако пока Минэнерго не утвердило схему тепло-
снабжения. источник в правительстве края по-
яснил, что городская администрация по просьбе 
тгк-9 попросила федеральное ведомство отло-
жить принятие этого документа. по информации 
источника, тгк-9 решила еще раз оценить риски, 
которые несет в себе принятие документа. Соглас-
но федеральным требованиям, после вступления 
в действие схемы все тепло в городе должно про-
даваться по единому тарифу. а тариф «пермской 
сетевой компании» на 40% выше, чем у «материн-
ской» тгк-9. «Стороны обсуждают варианты сбли-
жения тарифов двух организаций», — отметил 
источник. n
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гасите за свет в 2013 году для потребителей одним из самых 
актуальных вопросов оказалась проблема оплаты электроэнергии на 
общедомовые нужды. система расчета тарифа на эти цели до сих пор вызывает 
недопонимание у жителей. споры по этому вопросу продолжаются в суде. иРина пЕлявина

скинемся всем домом постановле-
ние правительства рФ №354, согласно которому 
граждане-потребители должны вне зависимости 
от выбранного способа управления многоквар-
тирным домом отдельно вносить плату за обще-
домовые нужды (одн), а также ежемесячно 
передавать показания приборов учета в опре-
деленные даты вступило в силу осенью 2012 
года. В сумму одн входят затраты на освещение 
мест общего пользования (лестничных площа-
док, тамбуров и приподъездной территории); 
энергия, потребляемая домофонами, лифтами 
и другим электрооборудованием (например 
видео камеры наблюдения, насосы, подкачива-
ющие воду на верхние этажи, система автома-
тического регулирования тепла и другие). если 
в доме установлен общедомовой прибор учета 
(опУ), то одн определяется как разница между 
объемом, который показал опУ, и суммой по-
казаний индивидуальных счетчиков и расходов 
по нормативу в квартирах, не оборудованных 
приборами учета. эта разница распределяется 
между всеми собственниками пропорционально 
площади их квартиры. если же опУ в доме не 
установлен, одн начисляется по нормативу.
Споры по вопросу оплаты одн пришлись на 
2013 год. так, в прошлом году на митинге «Со-
юза защиты пермяков», организации граж-
данских активистов перми и ассоциации тСЖ 
«пермский стандарт» одним из требований к 
правительству края было — отмена «безум-
ных сборов» на одн для домов без счетчиков. 
В декабре губернатор Виктор басаргин пору-
чил вице-премьеру олегу демченко провести 
проверку управляющих компаний. ее должна 
организовать инспекция государственного жи-
лищного надзора. глава региона пояснил, что 
пермяки жалуются на высокую плату в счетах-
квитанциях, представляемых управляющими 
компаниями, особенно в части общедомовых 
нужд. Виктор басаргин поручил правительству 
края до 1 января 2013 года подготовить и ут-
вердить четкие и понятные всем нормативы на 
общедомовые нужды. Любой случай их превы-
шения станет предметом разбирательств с не-
добросовестными компаниями. 
«поскольку не только расходы на общедомо-
вые нужды, но и все энергопотери ресурсные 
компании теперь стараются распределить по 
потребителям, рост платы за электроэнергию в 
некоторых случаях достиг 40%. конечно, люди 
этим недовольны, они не хотят платить за сосе-
да, который вовремя не подал данные счетчика. 
поэтому они идут с претензиями в управляю-
щие компании, те отправляют их к ресурсникам. 

В результате это приводит потребителей в суд. 
кстати, если сравнивать со всеми другими ре-
сурсоснабжающими организациями, то больше 
всего обращений от недовольных жителей в 
суды именно по энергоснабжению», — расска-
зала специалист компании «биллинговые систе-
мы» наталья Сердцева.
В оао «пермэнергосбыт» подтверждают, что 
новые правила вызвали большой резонанс сре-
ди населения: очень много вопросов поступало 
относительно формулы расчета одн, буквально 
каждому мы объясняли, как идет распределение 
одн среди жильцов и что одн теперь необходи-
мо оплачивать.
«Все жители хотят, чтобы придомовая территория 
была освещена в темное время суток, а в подъ-
ездах было тепло и светло. Все это позволяет 
жителям города чувствовать себя комфортно и 
в безопасности. при этом регулярно возникают 

предложения переложить оплату связанных с этим 
расходов с самих жителей на кого-то другого, что 
позволит людям сэкономить. такой подход приве-
дет к дальнейшему ухудшению ситуации в наших 
дворах», — говорит илья георгадзе, генеральный 
директор территориальной сетевой организации 
«нооген». по его словам, если оплату затрат на 
общедомовые нужды просто взять и переложить 
на поставщиков электроэнергии, это приведет к 
росту затрат этих организаций, что может негатив-
но отразиться на стоимости электроэнергии.
Впрочем, сомнений в том, что оплачивать одн 
нужно, у жителей нет. Вопрос в том, сколько нуж-
но оплачивать и по какому расчету происходят 
начисления.

расчет до суда доведет так, много-
численные обращения управляющих компаний по 
этому вопросу поступили в УФаС. антимонополь-

ный орган, в частности, принял несколько жалоб 
на действия оао «пермэнергосбыт». компании 
попросили провести проверку действий ресурсо-
снабжающей организации по изменению порядка 
определения объема электрической энергии, по-
ставляемой на общедомовые нужды. дело в том, 
что в сентябре 2012 года оао «пермэнергосбыт» 
сообщило своему контрагенту, что приборы уче-
та, установленные в многоквартирных домах, не 
могут использоваться в качестве приборов для 
определения объема энергии. оао «пермэнер-
госбыт» указало, что соответствующий объем 
должен определяться по нормативам потребле-
ния данной коммунальной услуги на общедомо-
вые нужды.
как пояснил BG и. о. начальника УФаС по перм-
скому краю антон Удальев, всего существует 
три вида приборов учета: это индивидуальные 
счетчики, счетчики, которые стоят в доме (счет-
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в настоящее время есть множество технических решений, направленных 
на экономию электроэнергии: от энергосберегающих ламп до установки 
датчиков движения. но этот вопрос находится уже в ведении собственников 
жилья. только сами жители смогут оперативно и эффективно решать 
вопросы, связанные с использованием электроэнергии в своем доме
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энергетика — основная отрасль российской экономики, флагман ее 
развития. для регионов наличие свободных энергомощностей, надеж
ного сетевого хозяйства, Понятных Правил Подключения — залог их 
благоПолучия, конкурентное Преимущество Перед соседями.

Пермский край по праву может гордить-
ся своей энергетикой. По величине установ-
ленных генерирующих мощностей регион 
занимает 11-е место среди всех субъектов 
РФ. Сегодня в регионе производят энергию 
теплоэлектростанции Территориальной 
генерирующей компании №9 (входит в со-
став КЭС-Холдинга), Пермская ГРЭС (вхо-
дит в Группу «Интер РАО ЕЭС»), Яйвинская 
ГРЭС (входит в состав ОГК-4), Камская и 
Вот кинская ГЭС (входят в состав ОАО «Рус-
Гидро»). Суммарная установленная мощ-
ность генерирующего оборудования элек-
тростанций Прикамья на 1 октября 2013 го-
да составляет 6626,4 МВт, при этом макси-
мальная потребляемая мощность потреби-
телей Пермского края составляет 3670 МВт 
(2012 год), то есть регион является энерго-
избыточным и поставляет электроэнергию 
в соседние субъекты РФ.

Преимуществом генерации Прика-
мья является наличие мощных гидроэлек-
тростанций, вырабатывающих недорогую 
электроэнергию, и подавляющее преобла-
дание в топливном балансе тепловых стан-
ций более современного вида топлива — га-
за. Например, у наших соседей из Свердлов-
ской и Челябинской областей нет крупных 
ГЭС, и большую часть топлива на тепловых 
электростанциях составляет уголь. Более 
25% мощности в регионе дают две крупные 
ГЭС: Камская и Воткинская.

Министр энергетики и ЖКХ края Алек-
сандр Фенев отмечает, что Пермская гене-
рация в последнее время активно разви-
вается. В 2011–2012 годах в строй введены 
новые энергоблоки на Яйвинской ГРЭС и 
Пермской ТЭЦ-6, в ближайшие годы будут 
введены новые блоки на Пермской ГРЭС, 
Пермской ТЭЦ-9, будет построена новая 
электростанция — Новоберезниковская 
ТЭЦ.

Наиболее крупный проект реализует-
ся в Добрянке на Пермской ГРЭС. На новом 
4-м блоке будет установлено парогазовое 
оборудование Siemens AG, соответствую-
щее самым строгим стандартам экологиче-
ской безопасности и обладающее одним из 
самых высоких КПД — 57–58%. В результа-
те ГРЭС увеличит установленную мощность 
с 2400 до 3200 МВт и войдет в число пяти 
крупнейших теплоэлектростанций России. 
Кроме того, общий объем генерации Перм-
ского края возрастет более чем на 10%. Объ-
ем инвестиций в строительство энергобло-
ка составит порядка 36 млрд руб.

А в Березниках инвестор — КЭС-
Холдинг строит сразу новую электростан-
цию: Новоберезниковскую ТЭЦ. «Сердцем» 
Новоберезниковской ТЭЦ станет блок па-
рогазовой установки (ПГУ) общей мощно-
стью 230 МВт. Проект позволит значитель-
но улучшить качество тепло- и электроснаб-
жения Березников, закрыть дефицит мощ-
ности в Березниковско-Соликамском энер-
гоузле и на порядок снизить вредное воз-
действие на окружающую среду, так как бу-
дут выведены из работы три устаревшие 

ТЭЦ в Березниках, одна из которых к тому 
же находится в зоне провала над калийны-
ми рудниками.

«Энергетика — стержень, на который 
нанизывается вся инфраструктура края. 
Основная цель, которую ставит перед со-
бой правительство Пермского края,  — раз-
витие промышленности и укрепление эко-
номики региона. Притом что производство 
энергии в крае избыточное, крупные  про-
мышленные узлы испытывают недостаток 
энергообеспеченности. Главная задача, ко-
торую решает Министерство энергетики и 
ЖКХ Пермского края совместно с сетевы-

ми компаниями,  — обеспечить подключе-
ние к мощностям новых и развивающих-
ся промышленных предприятий, которые 
в этом нуждаются. Обеспечив совместно с 
сетевыми компаниями доступной электро-
энергией промышленные предприятия, 
правительство края тем самым дает им-
пульс к развитию экономики региона. Кро-
ме того, все инвесторы, желающие вклады-
вать средства в Пермский край, в первую 
очередь задают вопрос о возможности ско-
рейшего подключения к сетям электроснаб-
жения. А инвестиции в край — это и попол-
нение бюджета, и новые рабочие места, и 
развитие промышленности, — говорит ми-
нистр энергетики и ЖКХ края Александр 
Фенев. — Строится новая генерация,  мо-
рально устаревшие мощности закрывают-
ся. Все это позволяет увеличить надежность 
обеспечения потребителей (в том числе и 
населения) электроэнергией».

Сетевое хозяйство Прикамья состо-
ит из магистральных сетей Единой нацио-
нальной электрической сети (ЕНЭС, 500–
220 кВ), включающих 15 электрических 

подстанций и 2,7 тыс. км линий электро-
передачи. Их обслуживает филиал «Перм-
ское предприятие магистральных электри-
ческих сетей». Распределительные сети на-
пряжением 110–35 кВ и 10–0,4 кВ, включа-
ющие свыше 570 электрических подстан-
ций, около 16 тыс. трансформаторных под-
станций и распределительных пунктов, 
более 60 тыс. км линий электропередачи, 
обслуживает филиал «Пермэнерго» ОАО 
«МРСК Урала».

До настоящего времени Пермский край 
был разделен на 3 изолированные зоны сво-
бодного перетока энергии (так называемые 
ЗСП) — «Пермь», «Урал» и «Вятка». С 1 янва-
ря 2014 — в соответствии с решением пра-
вительственной комиссии — ЗСП «Пермь» 
присоединяется к ЗСП «Урал», что позволит 

промышленным предприятиям в меньшей 
степени зависеть от колебаний стоимости 
энергии и осуществлять эффективное пла-
нирование деятельности.

Сетевые компании в свою очередь ак-
тивно реализуют свои инвестиционные 
программы. Например, благодаря програм-
ме «Пермэнерго», которая в 2012 году соста-
вила более 1,5 млрд руб., было построено и 
реконструировано 10 подстанций общей 
мощностью 142,5 мегаватта, проведена ре-
конструкция почти 150 км линий ЛЭП. До 
2015 года филиал «Пермэнерго» планиру-
ет привлечь в развитие электросетевого хо-
зяйства Пермского края более 7 млрд. руб.

«Одна из главных проблем, стоящих пе-
ред сетевыми компаниями, — согласование 
строительства энергомагистралей, требу-
ющее зачастую много времени. Краевые 
власти содействуют поставщикам энергии 
в решении этого вопроса. В настоящее вре-
мя принято решение об упрощении проце-
дуры выдачи земельных участков для стро-
ительства сетей», — говорит министр энер-
гетики и ЖКХ Александр Фенев.

энергетические флагманы 
Прикамской экономики

чики учета электроснабжения мест общего поль-
зования), и те, которые стоят непосредственно 
на входе в дом. общедомовыми считаются 
именно последние. поэтому возникли разногла-
сия управляющей компании и ресурсоснабжа-
ющей организации. дело в том, что во многих 
домах стоят только счетчики внутри дома, сле-
довательно, они не учитывают энергопотери на 
входе в дом. ресурсоснабжающие организации 
решили взимать в таких случаях плату за одн по 
нормативу. В мае пермское УФаС россии при-
знало нарушение Закона о защите конкуренции 
в действиях оао «пермская энергосбытовая 
компания». УФаС посчитало, что в результате 
того, что компания начисляла плату за электро-
энергию, потраченную на общедомовые нужды, 
по существующему нормативу, а не по показа-
телям счетчиков учета электроснабжения мест 
общего пользования, цена на электроэнергию по 
общедомовым нуждам для граждан многоквар-
тирных домов значительно увеличилась.
«пермэнергосбыт» с таким предписанием не со-
гласился и оспорил его в арбитражном суде. так-
же «пермэнергосбыт»  подал иск к управляющим 
компаниям о взыскании спорных средств. В этом 
вопросе суд встал на сторону ресурсоснабжаю-
щей организации. «Суд как апелляционной, так 
и кассационной инстанции подтвердил правиль-
ность начисления одн исходя из норматива в 
случае отсутствия в многоквартирном доме обще-
домового прибора учета и наличия приборов уче-
та в местах общего пользования», — отмечают в 
«пермэнергосбыте».

дальше — меньше несмотря на то что 
ресурсоснабжающая организация смогла дока-
зать свои расчеты в суде, вопрос об оплате остает-
ся открытым. Стоит отметить, что ранее краевые 
власти заявляли о намерении создать государ-
ственный расчетно-кассовый центр, через кото-
рый будут вести расчеты с ресурсоснабжающими 
организациями все региональные управляющие 
компании. по замыслу чиновников, создание та-
кого ркц сделает расчеты прозрачными.
Участники ресурсоснабжающего рынка счи-
тают, что сокращать затраты на одн нужно 
не за счет расчетов, а за счет использования 
энергосберегающих технологий. «если оплату 
затрат на общедомовые нужды просто взять и 
переложить на поставщиков электроэнергии, 
это приведет к росту затрат этих организаций, 
что может негативно отразиться на стоимости 
электроэнергии. есть другое предложение: 
снижать расход электроэнергии на общедомо-
вые нужды за счет внедрения передовых тех-
нологий. В настоящее время есть множество 
технических решений, направленных на эко-
номию электроэнергии: от энергосберегающих 
ламп до установки датчиков движения. но этот 
вопрос находится уже в ведении собственников 
жилья. только сами жители смогут оператив-
но и эффективно решать вопросы, связанные 
с использованием электроэнергии в своем 
доме», — видит решение проблемы гендирек-
тор территориальной сетевой организации 
«нооген» илья георгадзе. n

постановление правительства 
рф №354, согласно которому 
граждане-потребители 
должны вносить плату 
за общедомовые нужды, 
вступило в силу осенью 
2012 года
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объем максимального потребления мощности в 
пермском крае колеблется на уровне 3500 МВт, 
причем крупнейшими энергоузлами региональ-
ной системы являются пермско-Закамский (по-
рядка 1700 МВт) и березниковско-Соликамский 
с кизеловско-Чусовским (около 1150 МВт). по 
мощности существующих станций пермский край 
на сегодня избыточен и экспортирует излишки 
энергии в соседние регионы. однако существуют 
два фактора, диктующих необходимость разви-
тия энергохозяйства. первый из них — доста-
точно высокий уровень износа энергетических 
мощностей. по данным краевого правительства, 
приведенным в программе развития энергетики 
края, средний физический износ основного обо-
рудования генерирующих мощностей составляет 
около 65%, электрических сетей 110–0,4 кВ — 
порядка 50%. Второй фактор — прогнозируемый 
правительством прирост потребления мощности 
в объемах более чем на 500 млн кВтч в год за счет 
роста потребностей промышленных предприятий. 
генерирующие компании, впрочем, и так вводят 
новые мощности в соответствии с обязательства-
ми по договорам предоставления мощности, а се-
тевики строят новые подстанции и сети, обслужи-
вающие вывод новых мощностей с этих объектов.

год анонсов один из самых крупных про-
изводителей электроэнергии в регионе — перм-
ская грэС (до 40% всей электрогенерации перм-
ского края), входящая в структуру «интер рао», 
весной текущего года объявила о начале строи-
тельства парогазового энергоблока мощностью 
800 МВт, стоимостью порядка 30 млрд руб. по ин-
формации пресс-службы компании, ввод нового 
энергоблока запланирован на декабрь 2015 года. 
В результате пермская грэС увеличит установ-
ленную мощность до 3200 МВт и войдет в число 
пяти крупнейших теплоэлектростанций в стране, 
а в перспективе за счет усиления магистральной 
сетевой инфраструктуры электростанция получит 
возможность осуществлять поставку электро-
энергии в регионы центральной россии, укрепив, 

таким образом, реноме пермского края как круп-
ного региона-энергоэкспортера.
другой крупный производитель энергии в перм-
ском крае — кэС-Холдинг продолжает наращи-
вать генерирующие мощности. В ноябре компа-
ния анонсировала начало строительства новой 
теплоэлектростанции на севере края. новобе-

резниковская тэц мощностью 230 МВт должна 
заменить устаревшие энергомощности города, 
а также обезопасить систему энергоснабжения 
березников от угроз геологического характера за 
счет возведения на гарантированно устойчивом 
от проседания грунта месте. Заявленный объем 
инвестиций — более 13 млрд руб. при ориен-

тировочном сроке ввода в 2015 году. основным 
источником инвестиций послужила кредитная 
линия Внешэкономбанка, предусматривающая 
заимствования до 11,5 млрд руб.
как отметили на церемонии торжественной за-
кладки камня в основание новой станции в берез-
никах губернатор пермского края Виктор басар-

энергия с обременениями энергетики пермского края 
в 2013 году не продемонстрировали рекордных результатов и не отрапортовали 
о вводе масштабных мощностей. отрасль работала на перспективу, решая 
ряд внутренних проблем, накопившихся за последние годы. сразу несколько 
крупных участников объявили о начале реализации масштабных инвестпроектов, 
однако произошло это скорее в рамках их обязательств перед государством, 
нежели исходя из первоочередных экономических потребностей. вместе 
с тем продолжается вялотекущая реализация проектов по строительству 
собственных энергомощностей промпредприятий, стремящихся избавиться от 
«энергозависимости». алЕКСанДР БОталОв

пО мОщНОСТи СущЕСТвующиХ СТАНций пЕРмСКий КРАй НА СЕГОДНя изБыТОчЕН и ЭКСпОРТиРуЕТ изЛишКи ЭНЕРГии в СОСЕДНиЕ РЕГиОНы
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пока нет никаких предпосылок для того, чтобы процесс создания 
собственной генерации прекратился в стране, а значит, он продолжится 
в будущем, пока не наступит насыщение данного сегмента отрасли. ждать 
каких-то законодательных ограничений этой тенденции не стоит, по крайней 
мере, пока, говорят специалисты в отрасли
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в филиале оао «мрск урала» — «Пермэнерго» Подвели итоги работы в 2013 
году. он был достаточно наПряженным. энергетики реализовали се
рьезную инвестиционную Программу, Провели масштабную ремонт
ную камПанию, Повысили достуПность сетевой инфраструктуры для 
Потребителей.

В уходящем году «Пермэнерго» удалось 
сделать важные шаги в повышении надеж-
ности энергоснабжения региона. Количе-
ство отключений по сравнению с 2012 го-
дом в сети 35–110 кВ снизилось на 15%, а в 
сети 6–10 кВ — на 17%. Во многом это ста-
ло возможным благодаря успешной реали-
зации ремонтной программы, которая бы-
ла увеличена по сравнению с 2012 годом на 
30%. Она включала целый комплекс меро-
приятий, в том числе — ремонт линий элек-
тропередачи, энергообъектов различного 
класса напряжения, а также расчистку про-
сек под воздушными ЛЭП. В рамках этой 
дея тельности было отремонтировано бо-
лее 3 тысяч километров линий электропе-
редачи напряжением 0,4–110 кВ, 28 пита-
ющих центров 35–110 кВ, свыше 700 транс-
форматорных подстанций 6–10/0,4 кВ, рас-
чищены просеки 336 ЛЭП общей площадью 
почти 3200 гектаров.

Определенного перелома «Пермэнерго» 
удалось добиться в работе по реализации 
договоров технологического присоедине-
ния. Их в уходящем году энергетики заклю-
чили и исполнили примерно на четверть 
больше, чем в 2012 году. Позитивному сдви-
гу в достаточно сложной ситуации во мно-
гом способствовали изменения в федераль-
ном законодательстве, внимание к данной 
проблематике со стороны ОАО «РОССЕТИ». 
Важный импульс процессу дала утвержден-
ная в «МРСК Урала» корпоративная дорож-
ная карта по технологическому присоеди-
нению. Она содержит четкий план меро-
приятий по ускорению и упрощению, по-
вышению прозрачности процедур, связан-
ных с подключением к электрическим се-
тям, а также обеспечением контроля испол-
нения. Среди уже реализуемых мер — опти-

мизация внутренних бизнес-процессов, соз-
дание специализированных бригад по тех-
присоединению, обеспечение их необходи-
мой техникой.

Среди наиболее значимых присоединен-
ных объектов в 2013 году — многоквартир-
ные жилые дома в городе Перми по улицам 
Механошина, 17б, 1-я Красноармейская, 41а, 
Крисанова, 73а, Юрша, 80, 82, 84, 86, Желя-
бова, 16, Уинская, 17, Космонавта Беляева, 
8, Анри Барбюса, 51, Куйбышева, 61, Нику-
лина, 8, Калинина, 60, на бульваре Гагари-
на, 103а и шоссе Космонавтов, 86а. В терри-
ториях региона также произведено подклю-
чение важных социальных учреждений: пе-
ринатального центра и физкультурно-оздо-
ровительного комплекса в Кунгуре, ледового 
катка в Краснокамске, детских садов в Инду-
стриальном районе Перми, в Куеде, в Пешни-
горте и Белоево Кудымкарского района, дет-
ской школы искусств и амбулаторно-педиа-
трического комплекса в Верещагино и ряда 
других объектов.

В уходящем году в «Пермэнерго» реа-
лизована серьезная инвестиционная про-
грамма в объеме более 3,5 миллиардов ру-
блей. Главным объектом 2013 года стала 
подстанция «Заостровка» с воздушно-ка-
бельной линией «ТЭЦ-9 — Заостровка». 
Строительство предусмотрено Соглаше-
нием о сотрудничестве между правитель-
ством Пермского края и ОАО «МРСК «Ура-
ла» и включено в Схему развития электро-
энергетики Прикамья. Общая стоимость 
проекта составляет почти 2 миллиарда ру-
блей. Его реализация позволит выдать до-
полнительную мощность в объеме 165 МВт, 
вводимую на Пермской ТЭЦ-9, и обеспечить 
надежное электроснабжение потреби-
телей Дзержинского района Перми. «По 

уровню технической оснащенности под-
станции и масштабности выполненных ра-
бот, связанных со строительством ЛЭП, — 
это уникальный для «Перм энерго» проект. 
В ходе его реализации наработан положи-
тельный опыт, который пригодится нам в 
дальнейшем. Получены уроки, из которых 
важно сделать правильные выводы», — со-
общил генеральный директор — директор 
филиала ОАО «МРСК Урала» — «Пермэ-
нерго» Олег Жданов. Это касается работы 
с землепользователями при согласовании 
трассы, взаимодействия с органами испол-
нительной власти в сфере градостроитель-
ных планов.

В «Пермэнерго» последовательно реа-
лизуют клиентоориентированный подход. 
Для решения спорных вопросов в сфере тех-
нологического присоединения сформиро-
вана общественная контрольная комиссия. 
В сентябре уходящего года был создан Совет 
потребителей «Пермэнерго». Идея созда-
ния Советов потребителей была высказана 
Президентом Российской Федерации Вла-
димиром Путиным в июне 2013 года в ходе 
Петербургского международного экономи-
ческого форума. Глава государства поручил 
на первое место поставить учет мнения по-
требителей при принятии организациями 
ТЭК значимых решений. Работа этого орга-
на общественного контроля призвана спо-
собствовать повышению информационной 
открытости тарифных решений, доступно-
сти энергетической инфраструктуры, эф-
фективности операционной и инвестици-
онной деятельности. «Пермэнерго» продол-
жает открывать Центры обслуживания кли-
ентов. В июле 2013 года распахнул свои две-
ри для потребителей ЦОК в городе Чайков-
ском — одном из динамично развивающих-
ся муниципальных образований региона.

Все перечисленные шаги позволяют 
энергетикам чутко реагировать на запросы 
бизнеса и населения, быть ближе к потре-
бителям.

надежность, развитие, 
достуПность
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гин и глава города Сергей дьяков, строительство 
этого энергообъекта в черте березников является 
«символом экономической привлекательности» 
Верхнекамья. деловой имидж города за послед-
ние годы был серьезно подпорчен проблемами 
с проседаниями грунта, однако ставить крест на 
развитии агломерации не планируется — залежи 
калия еще далеко не исчерпаны. Вместе с тем 
в самой компании — заказчике строительства 
станции осторожно замечают, что новоберезни-
ковская тэц — это сегодня скорее проект на пер-
спективу: «Мы строим эту станцию для будущих 
поколений, для наших детей и внуков», — дипло-
матично заявил гендиректор кэС-Холдинга борис 
Вайнзихер на церемонии.
Что касается актуальных проектов, практически 
готовых к пуску, то все тот же кэС уже сейчас за-
вершает подготовку к вводу в эксплуатацию ново-
го энергоблока на пермской тэц-9 с заявленной 
мощностью 165 МВт и производительностью 230 
тонн пара в час. это будет третий после газотур-
бинной установки пермской тэц-13 и парогазово-
го энергоблока пермской тэц-6 инвестпроект кэС 
в черте пермско-Закамского энергоузла.
для того чтобы обеспечить вывод мощностей 
с нового энергоблока, активно работали и сете-
вики. В филиале оао «МрСк Урала» — «перм-
энерго» сообщили, что компания завершила 
строительство подстанции «Заостровка» и воз-
душно-кабельной линии 110 кВ общей стоимо-
стью порядка 2 млрд руб. благодаря этой линии 
решается проблема на транзите «тэц-9 — Ма-
шиностроитель» — одном из самых важных эле-
ментов электроснабжения перми и прилегающих 
районов. пропускная способность транзита была 
ограничена в ремонтных и аварийных режимах, 
что могло привести к возможному ограничению 
потребителей перми по условию максимальной 
нагрузки. С учетом развития прилегающих терри-
торий в перспективе величина ограничений могла 
существенно возрасти.
эксперты, оценивая вложения компаний в раз-
витие генерации, обращают внимание на то, что 
в первую очередь это исполнение обязательств 
в рамках договоров о предоставлении мощности 
(дпМ). Cвоеобразные гарантии модернизации 
энергетических активов, переданных в рамках ре-
организации рао еэС. В соответствии с условиями 
проекта дпМ электрическая мощность вновь соз-
даваемого объекта подлежит продаже на оптовом 
рынке электроэнергии и мощности по гарантиро-
ванной, заранее определенной цене, обеспечива-
ющей окупаемость вложенных средств в проект 
в течение десяти лет. кроме того, преимущества 
использования современного оборудования, об-
ладающего более высоким коэффициентом по-
лезного использования топлива и возможностью 
снижать издержки на ремонт и обслуживание, по-
зволяют повысить рентабельность производства и 
транспортировки энергии, а также капитализацию 
компаний. «В данном случае можно говорить о 
том, что эти инвестиции будут способствовать ро-
сту производственных и экономических результа-
тов компаний, повысят их конкурентоспособность 
и эффективность», — говорит дмитрий баранов, 
ведущий эксперт Ук «Финам Менеджмент».

по данным краевого 
правительства, средний 
физический износ основного 
оборудования генерирующих 
мощностей составляет около 
65%, электрических сетей 
110–0,4 кв — порядка 50%.
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своими силами кроме финансовых пре-
имуществ, наращивание мощностей профильных 
энергетических организаций несет и риски. не-
желание государства планировать в программах 
развития энергетики доли собственных генери-
рующих мощностей промышленных предприятий 
играет порой злую шутку с энергетиками, кото-
рые, с одной стороны, обязаны строить и вводить 
новые мощности, а с другой — могут лишиться 
потребителей. например, крупнейший потреби-
тель энергии пермской тэц-9 — «ЛУкоЙЛ-перм-
нефтеоргсинтез» еще в 2011 году анонсировал 
серьезный проект по использованию попутного 
нефтяного газа в собственной генерации. В ком-
пании не стремятся акцентировать внимание на 
этом проекте, однако еще в конце 2011 года быв-
ший гендиректор пноСа Владимир Жуков заяв-
лял, что ввести в эксплуатацию новые мощности 
планируется в 2014 году.
Впрочем, некоторые компании, заявлявшие ранее 
о планах ввода собственных генерирующих мощ-
ностей, говорят о переносе проектов на более 
поздние сроки. по словам технического директо-
ра оао «Метафракс» николая илюхина, причины 
строительства собственной генерации — как техни-

ческие, так и экономические. «Собственная генера-
ция повысит надежность работы технологических 
установок и снизит зависимость от цен энергомо-
нополии», — отмечает он. однако строительство 
собственной генерации на «Метафраксе» было от-
ложено на год в связи с проработкой другого круп-
ного производственного проекта — строительства 
комплекса карбамида и аммиака. Здесь также бу-
дет учтена реконструкция агрегата метанола, кото-
рая намечена на ближайшие годы. таким образом, 
проект будет учитывать общий энергетический ба-
ланс предприятия. и это при том, что сегодня «Ме-
тафракс» не является энергоемким производством 
по сравнению с другими предприятиями химпрома, 
потребляя 22 МВт в час. «Со строительством ком-
плекса карбамид-аммиак эта цифра возрастет на 
50%, — сообщил николай илюхин. — изначально 
мы рассматривали варианты небольшой генерации 
на 8 и 16 мВт. однако мощности могут измениться. 
окончательное решение должно быть принято в 
первом полугодии 2014 года. реализация проекта 
строительства энергокомплекса, по нашим оцен-
кам, займет два-три года».
некоторые предприятия вообще отказались от 
развития собственной генерации. к примеру, 

пермские «Минеральные удобрения» заявля-
ли о возможности строительства собственных 
энергомощностей еще в 2010 году. однако по-
сле перехода предприятия под управление оао 
«оХк „Уралхим“» эти планы были свернуты под 
предлогом непрофильности энергетического на-
правления для компании. Стоит отметить, что 
еще одно предприятие «Уралхима» в пермском 
крае — березниковский «азот» обеспечива-
ется мощностями березниковской тэц-4 кэС-
Холдинга.
Стремление создавать собственные генерирую-
щие мощности остается по нескольким причи-
нам, считают эксперты. Во-первых, это стрем-
ление стать не зависимыми от энергетических 
компаний, причем не только от генерирующих, 
но и от распределительных и сбытовых, стрем-
ление существенно сократить свои издержки. 
Во-вторых, это желание повысить надежность 
своего энергоснабжения, уменьшить возможные 
риски в цепочке генерация — распределение — 
сбыт. В-третьих, это объясняется желанием ди-
версифицировать свою деятельность и зарабо-
тать на продаже энергии и мощности сторонним 
потребителям, считает дмитрий баранов. он 

напоминает о том, что в прежние времена круп-
ные предприятия фактически были градообразу-
ющими, они снабжали теплом, водой, а иногда 
и электроэнергией других потребителей, распо-
ложенных вокруг них, в том числе и население. 
и хотя многое с тех пор изменилось, потребители 
с удовольствием готовы вернуться «под опеку» 
крупных промышленных предприятий, теперь 
для обеспечения электричеством, тем более что 
большая часть инфраструктуры сохранилась. 
для промышленников, создавших собственную 
генерацию, это дополнительные источники дохо-
да, а для потребителей, которые от них получают 
электроэнергию, это экономия средств.
дмитрий баранов, ведущий эксперт Ук «Финам 
Менеджмент» считает, что пока нет никаких 
предпосылок для того, чтобы процесс создания 
собственной генерации прекратился в стране, а 
значит, он продолжится в будущем, пока, скорее 
всего, не наступит насыщение данного сегмента 
отрасли. Ждать каких-то законодательных огра-
ничений этой тенденции не стоит, по крайней 
мере, пока, говорят специалисты в отрасли.

в тисках тенденций резюмируя, экспер-
ты сходятся во мнении, что ситуация в энергетике 
пермского края схожа с ситуацией в энергетике 
страны в целом. С одной стороны, обязательства 
перед федеральными и региональными властя-
ми заставляют отрасль двигаться вперед, так как 
концепция договоров предоставления мощности 
позволила привлечь в отрасль существенные 
инвестиции благодаря гарантиям окупаемости в 
обозначенные сроки. но, с другой стороны, дпМ 
повышают риски при нарастании негативных тен-
денций в экономике, ведь, по сути, дпМ — не-
рыночный, жестко регулируемый механизм, ко-
торый идет вразрез с атмосферой либерализации 
энергетической отрасли, курс на которую взят по-
сле реформы рао еэС, говорят эксперты. допол-
нительные риски в виде создания собственных 
генераций промпредприятий хотя и формируют-
ся, но пока значительного влияния на развитие 
отрасли не оказывают.
однако не стоит забывать тот факт, что значи-
тельным фактором риска становится отсутствие 
роста потребления мощности в целом по стране в 
силу общих тенденций в экономике. «электропо-
требление в стране сейчас показывает отсутствие 
роста и вряд ли тенденция изменится в ближай-
шие годы, — говорит екатерина Шишко, аналитик 
«инвесткафе». — при этом есть предположения, 
что масштабный ввод новых мощностей способен 
снизить свободные цены на электроэнергию и 
привести к более низкой загруженности электро-
станций в будущем». дмитрий баранов, ведущий 
эксперт Ук «Финам Менеджмент», считает, что 
специфика энергетической отрасли нивелирует 
некоторые риски энергокомпаний: «Все проекты, 
которые реализуются, рассчитаны на длительную 
перспективу, так что не стоит опасаться возмож-
ного „затоваривания“. не стоит забывать и о том, 
что оптовый рынок действует в масштабах всей 
страны и электроэнергия, произведенная на Урале, 
с легкостью может быть потреблена, к примеру, 
где-нибудь на Юге россии». n

ОБъЕм мАКСимАЛьНОГО пОТРЕБЛЕНия мОщНОСТи в пЕРмСКОм КРАЕ КОЛЕБЛЕТСя НА уРОвНЕ 3500 мвТ

кроме финансовых преимуществ, наращивание мощностей профильных 
энергетических организаций несет и риски. нежелание государства 
планировать в программах развития энергетики доли собственных 
генерирующих мощностей промышленных предприятий играет порой 
злую шутку с энергетиками, которые, с одной стороны, обязаны строить 
и вводить новые мощности, а с другой — могут лишиться потребителей



текущий год для Пермского филиала оао «тгк9» стал знаковым с точки 
зрения заПуска и реализации круПных инвестиционных и инновацион
ных Проектов. завершается модернизация Пермской тэц9, начато стро
ительство новоберезниковской тэц. в краевой столице на старте Пилот
ный Проект По улучшению качества теПлоснабжения более 100 тыс. Пермя
ков. о ПерсПективах развития этих инноваций, а также о том, как в комПа
нии решается насущная для всех ресурсоснабжающих ПредПриятий Про
блема — неПлатежей, рассказал директор филиала сергей богуславский.

— сергей станиславович, как извест
но, для энергетиков существуют два време
ни года: отопительный сезон и подготов
ка к нему. как прошла подготовка к зиме в 
этом году? были ли какиелибо проблемы 
при запуске тепла?

— Что касается работы энергетиков, то 
могу с уверенностью сказать, что все электро-
станции Пермского филиала ОАО «ТГК-9», а 
также теплофикационное предприятие ООО 
«Пермская сетевая компания» готовы к рабо-
те в осенне-зимний период на 100%. Это под-
тверждено специальной комиссией, кото-
рая по итогам проведенных проверок выда-
ла всем энергообъектам паспорта готовно-
сти к зиме. Я считаю, что в этом году мы отра-
ботали более успешно и не получили практи-
чески ни одного замечания контролирующих 
организаций. И это не случайно. В ходе лет-
ней кампании мы выполнили большой объ-
ем работ — как на основном оборудовании 
электростанций, так и на теплосетевой ин-
фраструктуре. 

Другое дело — готовность жилого фон-
да, то, что находится в зоне ответственности 
управляющих компаний и ТСЖ. Здесь, к со-
жалению, не все так радужно. При этом в рам-
ках подготовки к текущему отопительному 
сезону действовали новые правила Минэнер-
го РФ по подготовке к зиме, в соответствии с 
которыми, например, одним из факторов го-
товности является отсутствие задолженно-
сти потребителей перед ресурсоснабжающи-
ми организациями. В совокупности с этим 
показателем, а также технической неготов-
ностью части жилфонда картина по городу 
оказалась не очень хорошая. Зато в этом году 
нам удалось выстроить конструктивное вза-
имодействие с городскими властями, что по-
зволило впервые, пожалуй, за последнее вре-
мя комплексно подойти к решению пробле-
мы и во многом исправить ситуацию. И, та-
ким образом, в течение октября удалось бы-
стрыми темпами запустить тепло даже в про-
блемных домах. 

— как именно организовано взаимо
действие с властями по этому вопросу?

— Условно все управляющие компании 
города можно разделить на три группы: так 
называемые «зеленые» — это компании, ко-
торые работают добросовестно и не имеют 
задолженности, их примерно 20% от общего 
числа. «Желтые» — компании, у которых есть 
либо задолженность, но некритическая, либо 
какие-то недостатки с точки зрения содержа-
ния и эксплуатации внутридомовых систем. 
Их большинство, примерно 60%. Остальные 
компании входят в так называемую «крас-
ную» группу. Это недобросовестные игро-
ки, имеющие огромную задолженность и, по 
факту, не оказывающие никаких услуг насе-
лению. В отношении последних у нас с адми-
нистрацией Перми выработан определенный 
алгоритм: мы информируем мэрию о положе-
нии дел в этих компаниях, она в свою очередь 
доводит информацию до жителей. Последние 
должны решить — стоит ли им работать с та-
кими «управленцами» или лучше выбрать но-
вых. Такой подход способствует формирова-
нию цивилизованного рынка управляющих 
компаний. 

— снижается ли благодаря этим и дру
гим мерам задолженность управляющих 
компаний перед вами как ресурсоснабжа
ющей организацией?

 — По данным на 1 ноября этого года, за-
долженность перед ОАО «ТГК-9» и ООО «ПСК» 
достигла 5,5 млрд рублей, из них почти 
4,3 млрд рублей — это долги управляющих 
организаций. Большую часть задолженности 
формируют те самые компании из «красного» 
списка: свои «герои» есть и в Чайковском и в 
Краснокамске, а также несколько управляю-

щих компаний в Перми с долгом, только пред-
ставьте, от 50 до 100 млн рублей. На руково-
дителей некоторых из них возбуждены уго-
ловные дела по фактам присвоения средств, 
собранных с населения, несколько компаний 
находятся в стадии банкротства. 

С другой стороны, в этом году мы фикси-
руем снижение темпов прироста задолжен-
ности. По итогам 11 месяцев текущего го-
да сумма долга выросла на 400 млн рублей. 
В аналогичном периоде прошлого года она 
составляла 600 млн рублей, в позапрошлом 
году — более 1 млрд рублей. Сокращение за-
долженности, во-первых, связано с результа-
тами работы с «красными» компаниями. Во-
вторых, с развитием системы прямых расче-
тов, когда жители оплачивают коммуналь-
ные услуги не через посредников в лице УК и 
ТСЖ, а через расчетные центры, откуда пла-
тежи напрямую поступают в ресурсоснаб-
жающие компании. Сейчас через расчетные 
центры обслуживается примерно 80% лице-
вых счетов населения. Я надеюсь, что к сле-
дующей осени мы завершим работу с небла-
гополучным «красным» сектором, после че-
го рост задолженности должен кардинально 
сократиться. 

— этот год стал знаковым для фили
ала с точки зрения реализации масштаб
ных инвестпроектов. какие предвари
тельные итоги можно подвести по этим 
начинаниям?

— Прежде всего, я бы отметил, что на ста-
бильный, рабочий режим вышла Пермская 
ТЭЦ-6, реконструкция которой завершилась 
в прошлом году. Город получил фактически 
новую электростанцию. Благодаря совре-
менному блоку парогазовой установки мы 
смогли обеспечить энергией новых потреби-
телей: как жилые районы, так и промышлен-
ные предприятия. В ближайшее время мы за-
вершим строительство нового энергоблока 
на Пермской ТЭЦ-9. Это — один из приори-
тетных проектов компании. Сейчас на стан-
ции идет наладка агрегатов, реализуется ста-
дия первичного розжига оборудования. По-
сле окончания этих работ мы введем блок в 
эксплуатацию. Прирост мощности в резуль-
тате реконструкции составит 165 МВт, что по-
зволяет решить проблему дефицита электро-
энергии в Пермско-Закамском промышлен-
ном узле. 

Еще один крупный и столь же значимый 
для края проект в этом году мы только начи-
наем. Это строительство Новоберезников-
ской ТЭЦ мощностью 230 МВт. Первый ка-
мень в основание нового энергообъекта был 
заложен буквально в прошлом месяце, завер-
шить строительство мы планируем в 2015 го-
ду. Это будет абсолютно современная стан-
ция. Оборудование уже доставлено, все кон-
тракты заключены, сейчас подрядчик про-
водит изыскательские работы, и уже весной 
должен выйти на строительную площадку. 

— там же, в березниках, с апреля на
чала работать «дочка» оао «тгк9» — зао 
«березниковская сетевая компания». ка
ковы первые результаты деятельности но
вой структуры?

— Это другой наш крупный проект в 
Верхнекамье: Березниковская сетевая ком-
пания взяла на себя функции теплоснабже-
ния города, которые раньше осуществлял фи-
лиал ООО «НОВОГОР-Прикамье». Таким об-
разом, весь тепловой бизнес в Березниках 
был структурирован в единую технологиче-
скую цепочку, включающую производство, 
транспортировку тепловой энергии и сбыт 
ее потребителям. Координацию этих процес-
сов из одной компании я считаю правильным 
решением. Это позволило, во-первых, повы-
сить качество содержания теплопроводов, 
во-вторых, привести температурные графи-

ки отпуска тепловой энергии в соответствие 
с нормативными показателями. Все это повы-
сило надежность теплоснабжения населения 
Березников. Что приятно, осенью городские 
власти очень высоко оценили качество подго-
товки тепловых и инженерных систем к ото-
пительному периоду и быстрый «вход в зиму» 
жилого фонда. 

Добавлю, что на текущей работе по об-
служиванию сетей мы не остановимся. Ком-
пания уже начала разработку долгосрочной 
схемы теплоснабжения города. Она предус-
матривает, что ввод в эксплуатацию Новобе-
резниковской ТЭЦ будет параллельно сопро-
вождаться новыми инженерными решения-
ми в части тепловых сетей. Таким образом, в 
ближайшие три года город Березники будет 
обеспечен еще одним источником теплоэнер-
гии и обновленной теплофикационной ин-
фраструктурой.

— вы уже упомянули такое слово, как 
схема теплоснабжения. известно, что по 
г. Перми такая работа проведена. в чем суть 
схемы и какие перспективы она открывает? 

— Разработку одного из главных доку-
ментов города — Схемы теплоснабжения с 
перспективным развитием до 2027 года по 
поручению администрации г. Перми осу-
ществляло ООО «Пермская сетевая компа-
ния». При формировании схемы компанией 
было проанализировано более 8600 объек-
тов города. Эти данные были преобразованы 
в типовую модель, что позволяет в дальней-
шем при реализации схемы отталкиваться от 
интересов конкретного потребителя. Ключе-
выми моментами схемы является масштаб-
ная реконструкция тепловых сетей (до 40% 
всех эксплуатируемых трубопроводов). Вто-
рой момент — создание энергорезервирова-
ния в проблемных зонах теплоснабжения го-
рода (например, уже реализован проект по 
строительству переточной связи в микрорай-
оне Владимирский от Пермской ТЭЦ-6). В хо-
де реализации схемы будет обеспечено уве-
личение емкости тепловой сети, в том числе с 
перспективой подключения новых объектов 
жилищного строительства.

Кроме того, при реализации Схемы тепло-
снабжения планируется оптимизация «избы-
точных» сетевых активов, так как неисполь-
зуемые или используемые не полностью кон-
струкции требуют расходов на содержание, 
которые закладываются в тариф. Все это в 
итоге позволит снизить тарифную нагруз-
ку на пермяков. В плане отпуска тепла прио-
ритет будет отдаваться более экономичным 
объектам когенерации. Документ прошел пу-
бличные слушания и был согласован админи-
страцией Перми. Мы рассчитываем, что схе-
ма будет согласована всеми заинтересован-
ными ведомствами уже в январе, и тогда же 
будет определена Единая теплоснабжающая 
организация. Де-факто она уже существует в 
Перми, это ОАО «ТГК-9», после утверждения 
документа этот статус будет присвоен юриди-
чески. 

— часть мер, предусмотренных схемой, 
будет реализована уже в ближайшее время. 
например, проект по оптимизации закам
ского теплового узла?

— Совершенно верно, начало его реали-
зации мы планируем на следующий год. Дан-
ный пилотный проект подразумевает оснаще-
ние индивидуальными тепловыми пунктами 
(ИТП) около 1,3 тыс. многоквартирных домов 
Кировского района г. Перми. Сейчас в данной 
территории с единственным источником те-
пловой энергии — Пермская ТЭЦ-14 — те-
плоснабжение происходит посредством уста-
ревшей системы центральных тепловых пун-
ктов. Внедрение современных технологий по-
зволит существенно повысить качество ком-
мунальных услуг отопления и горячего во-
доснабжения для порядка 130 тыс. жителей. 
Кроме того, в данном тепловом узле предпо-
лагается произвести замену и реконструкцию 
внутриквартальных и магистральных тепло-
вых сетей общей протяженностью 113 км.

Внедрение новой технологии позволит 
жильцам самостоятельно регулировать те-
плопотребление, что, по нашим оценкам, при-
ведет к сокращению объема потребления теп-
ла на 30-40%, а в перспективе полностью от-
казаться от такого понятия, как «регламенти-
рованный» отопительный сезон. Компания 
также существенно выигрывает от внедрения 
данной технологии. Во-первых, у нас исчеза-
ют лишние потери при транспортировке те-
пловой энергии, во-вторых, мы оптимизиру-
ем затраты за счет ликвидации ЦТП. В сово-
купности это даст колоссальный эффект как 
нам, так и жителям. 

— какие еще знаковые проекты старто
вали в этом году?

— В этом году на территории присутствия 
Пермского филиала ОАО «ТГК-9», как, впро-
чем, и в других регионах КЭС-Холдинга, был 
запущен, пока в тестовом режиме, проект под 
условным названием «Программа трех дней». 
Речь идет о сокращении времени традицион-
ных гидравлических испытаний — «опрессо-
вок» — с нормативных 14 до трех дней за счет 
оптимизации внутренних режимов и более 
эффективного взаимодействия с органами 
власти. Таким образом, мы сможем обеспе-
чить нашим потребителям больший комфорт 
и рассчитываем, что они ответят нам тем же 
и будут своевременно оплачивать счета за те-
плоэнергию. 

Пользуясь возможностью, хотел бы по-
здравить всех наших потребителей с насту-
пающим Новым годом, а партнеров и коллег 
еще и с нашим профессиональным праздни-
ком, Днем энергетика, который мы будем от-
мечать 22 декабря. Все мы живем в одном го-
роде, и, разумеется, заинтересованы, чтобы 
все в этом городе было хорошо. Хочется по-
желать, чтобы в следующем году вокруг ста-
ло светлей и теплей, а мы своим трудом будем 
этому способствовать.

ориентир — на Потребителя
Пермские энергетики кэсхолдинга Подвели итоги года
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